

Asamblea de Escuela

ACTA DE LA SESIÓN 39

Celebrada el 09 de diciembre del 2020 Aprobada en la sesión 40-2020 del 24 de marzo del 2021

TABLA DE CONTENIDO

Artículo	Página
1. Comprobación de quórum	3
2. Aprobación para realizar la sesión de forma virtual	3
3. Aprobación de la agenda del día	4
4. Aprobación del Acta No. 37-2020 del 25 de noviembre del 2020	5
5. Seguimiento de acuerdos	6
 Inicio del proceso de descentralización de la carrera de Psicología en la Sede de Guanacaste 	6
7. Homenaje a docentes que se acogieron a la jubilación	10

Acta de la sesión ordinaria treinta y nueve, celebrada por Asamblea de Escuela de Psicología a las dieciséis horas con quince minutos del día 09 de diciembre del 2020.

Asisten a esta sesión: M.Sc. Teresita Ramellini Centella, directora; Sr. Fabián Alfaro Rodríguez, representante estudiantil; M.Sc. Ana Rocío Barquero Brenes, docente; Dra. Carmen Caamaño Morúa, docente; Dr. Andrés Castillo Vargas, docente; Dra. Maurizia D'Antoni Fattori, docente; Licda. Alexandra De Simone Castellón, docente; Dra. Priscilla Echeverría Alvarado, docente; M.Sc. Jimena Escalante Meza, docente; Sra. Shantal Fallas Ruiz, representante estudiantil; M.Sc. Daniel Fernández Fernández, docente; M.L. Mariano Fernández Sáenz, docente; Dr. Daniel Flores Mora, docente emérito; Dr. Gustavo Garita Sánchez, docente; M.Sc. Luis Garnier Zamora, docente; Dra. Roxana Hidalgo Xirinachs, docente; M.Sc. Karol Jiménez Alfaro, docente; Sra. Gabrielle Herrera Arias, representante estudiantil; M.Sc. Adriana Maroto Vargas, docente; Sra. Laura Meza Pineda, representante estudiantil; M.Sc. Lucía Molina Fallas, docente; Dra. Ana Ligia Monge Quesada, docente; M.Sc. Rocío Murillo Valverde, docente; Dra. Wendy Obando Leiva, docente; Sra. María José Padilla Sánchez, representante estudiantil; Dr. Rolando Pérez Sánchez, docente; Sra. Irene Prada Murillo, representante estudiantil; M.Sc. Amaryllis Quirós Ramírez, docente; Dr. Benjamín Reyes Fernández, docente; Dra. Gloriana Rodríguez Arauz, docente; M.Sc. Adriana Rodríguez Fernández, docente; Dr. Odir Rodríguez Villagra, docente; Dr. Guaner Rojas Rojas, docente; Lic. Luis Rojas Torres, docente; Dra. Mónica Salazar Villanea, docente; Dr. Jorge Sanabria León, docente; M.Sc. Mario Soto Rodríguez, docente; Dr. Javier Tapia Balladares, docente.

Ausentes: Dra. Ana María Carmiol Barboza (con excusa); Dra. Laura Chacón Echeverría (con excusa); Dr. Mauricio Molina Delgado (con excusa); Dr. Mariano Rosabal Coto (sin excusa); M.Sc. Carlos Saborío Valverde (con excusa); Dra. Vanessa Smith Castro (con excusa); Dr. Tomás Vargas Halabí (con excusa).

Se realiza el ingreso a las personas que se encuentran en la sala de espera en Zoom, y se solicita a cada persona que se va incorporando que indique su nombre completo, el lugar donde se encuentra y que indique si está recibiendo audio, video y datos para participar en la sesión. La M.Sc Teresita Ramellini solicita que en la medida de lo posible mantengan la cámara encendida.

La M.Sc. Teresita Ramellini agradece la asistencia de las personas presentes y da inicio a la Asamblea Ordinaria No. 39-2020 realizada de forma virtual por Zoom el día 09 de diciembre

del 2020. Agrega que esta asamblea siempre es muy especial, porque se realiza el homenaje a las personas que se acogen a la jubilación cada año y esta es la primera que se hace de esta manera, por lo que es una forma muy particular de homenajear.

La M.Sc. Teresita Ramellini indica que, como es del conocimiento de las personas presentes, nos estamos acogiendo al Reglamento para la Realización de Sesiones Virtuales en Órganos Colegiados de la Universidad de Costa Rica y reitera que con el fin de lograr un desarrollo adecuado de esta Asamblea establecimos las siguientes pautas:

- 1. Los micrófonos estarán silenciados durante toda la Asamblea, sólo se habilitará el micrófono a la persona que solicite la palabra. Favor disponer de un lugar libre de ruido mientras dure la sesión virtual.
- 2. El chat será utilizado únicamente para comunicar, indicando nombre y apellido, si se va a retirar de forma definitiva o momentánea de la sesión, en este último caso debe informar cuando se reintegre a la sesión.
- 3. Favor no desconectarse en el momento en que se va a realizar una votación, para no afectar el conteo de votos.
- 4. Solicitar el uso de la palabra levantando la mano en la aplicación Zoom, cuando se habilite el espacio para hacerlo.
- 5. Para las votaciones se presentará en la pantalla la pregunta con el acuerdo y cada integrante deberá marcar si está a favor o en contra. El total de votos deberá coincidir con el total de asambleístas presentes. En caso de no coincidir, se realizará la votación nuevamente.
- 6. En el momento en que no haya quórum se suspenderá la Asamblea.

La M.Sc. Teresita Ramellini recuerda que hay 4 personas del personal administrativo que no participan en las votaciones.

Artículo 1. Comprobación de quórum

Se realiza la respectiva verificación del quórum para sesionar y tomar acuerdos.

Artículo 2.- Aprobación para realizar la sesión No. 39 de forma virtual

La M.Sc. Teresita Ramellini somete a consideración la aprobación para realizar la sesión No. 39-2020 de forma virtual.

Votan a favor: M.Sc. Ana Rocío Barquero Brenes, docente; Dra. Carmen Caamaño Morúa, docente; Dr. Andrés Castillo Vargas, docente; Dra. Maurizia D'Antoni Fattori, docente; Licda. Alexandra De Simone Castellón, docente; Dra. Priscilla Echeverría Alvarado, docente; M.Sc. Jimena Escalante Meza, docente: Sra. Shantal Fallas Ruiz, representante estudiantil; M.Sc. Daniel Fernández Fernández, docente; M.L. Mariano Fernández Sáenz, docente; Dr. Daniel Flores Mora, docente emérito; Dr. Gustavo Garita Sánchez, docente; M.Sc. Luis Garnier Zamora, docente; Dra. Roxana Hidalgo Xirinachs, docente; M.Sc. Karol Jiménez Alfaro, docente; Sra. Gabrielle Herrera Arias, representante estudiantil; M.Sc. Adriana Maroto Vargas, docente; Sra. Laura Meza Pineda, representante estudiantil; M.Sc. Lucía Molina Fallas, docente; Dra. Ana Ligia Monge Quesada, docente; M.Sc. Rocío Murillo Valverde, docente; Dra. Wendy Obando Leiva, docente; Sra. María José Padilla Sánchez, representante estudiantil; Dr. Rolando Pérez Sánchez, docente; M.Sc. Amaryllis Quirós Ramírez, docente; M.Sc. Teresita Ramellini Centella, directora; Dr. Benjamín Reyes Fernández, docente; Dra. Gloriana Rodríguez Arauz, docente; M.Sc. Adriana Rodríguez Fernández, docente; Dr. Odir Rodríguez Villagra, docente; Dr. Guaner Rojas Rojas, docente; Lic. Luis Rojas Torres, docente; Dra. Mónica Salazar Villanea, docente; Dr. Jorge Sanabria León, docente; M.Sc. Mario Soto Rodríguez, docente; Dr. Javier Tapia Balladares, docente.

Se obtiene el siguiente resultado: Total 36 votos, ninguno en contra.

Artículo 2.- Aprobación del orden del día

La M.Sc. Teresita Ramellini, directora, da lectura al orden del día y la somete a votación:

- 1. Comprobación de quórum.
- 2. Aprobación para realizar la sesión de forma virtual.
- 3. Aprobación del Acta No. 37-2020 del 25 de noviembre del 2020.
- 4. Seguimiento de acuerdos.
- 5. Inicio del proceso de descentralización de la carrera de Psicología en la Sede de Guanacaste.
- 6. Homenaje a docentes que se acogieron a la jubilación.

Votan a favor: M.Sc. Ana Rocío Barquero Brenes, docente; Dra. Carmen Caamaño Morúa, docente; Dr. Andrés Castillo Vargas, docente; Dra. Maurizia D'Antoni Fattori, docente; Licda. Alexandra De Simone Castellón, docente; Dra. Priscilla Echeverría Alvarado, docente; M.Sc. Jimena Escalante Meza, docente; Sra. Shantal Fallas Ruiz, representante estudiantil; M.Sc. Daniel Fernández Fernández, docente; M.L. Mariano Fernández Sáenz, docente; Dr. Daniel

Flores Mora, docente emérito; Dr. Gustavo Garita Sánchez, docente; M.Sc. Luis Garnier Zamora, docente; Dra. Roxana Hidalgo Xirinachs, docente; M.Sc. Karol Jiménez Alfaro, docente; Sra. Gabrielle Herrera Arias, representante estudiantil; M.Sc. Adriana Maroto Vargas, docente; Sra. Laura Meza Pineda, representante estudiantil; M.Sc. Lucía Molina Fallas, docente; Dra. Ana Ligia Monge Quesada, docente; M.Sc. Rocío Murillo Valverde, docente; Dra. Wendy Obando Leiva, docente; Sra. María José Padilla Sánchez, representante estudiantil; Dr. Rolando Pérez Sánchez, docente; M.Sc. Amaryllis Quirós Ramírez, docente; M.Sc. Teresita Ramellini Centella, directora; Dr. Benjamín Reyes Fernández, docente; Dra. Gloriana Rodríguez Arauz, docente; M.Sc. Adriana Rodríguez Fernández, docente; Dr. Odir Rodríguez Villagra, docente; Dr. Guaner Rojas Rojas, docente; Lic. Luis Rojas Torres, docente; Dra. Mónica Salazar Villanea, docente; Dr. Jorge Sanabria León, docente; M.Sc. Mario Soto Rodríguez, docente; Dr. Javier Tapia Balladares, docente.

Se obtiene el siguiente resultado: Total 36 votos, ninguno en contra.

Artículo 3.- Aprobación del Acta No. 37 del 25 de noviembre del 2020

La M.Sc. Teresita Ramellini informa que no se recibieron observaciones al acta y consulta si alguien tiene alguna observación.

La M.Sc. Teresita Ramellini somete a consideración la aprobación de Acta No. 37 del 25 de noviembre 2020.

Votan a favor: M.Sc. Ana Rocío Barquero Brenes, docente; Dra. Carmen Caamaño Morúa, docente; Dr. Andrés Castillo Vargas, docente; Dra. Maurizia D'Antoni Fattori, docente; Licda. Alexandra De Simone Castellón, docente; Dra. Priscilla Echeverría Alvarado, docente; M.Sc. Jimena Escalante Meza, docente; Sra. Shantal Fallas Ruiz, representante estudiantil; M.Sc. Daniel Fernández Fernández, docente; M.L. Mariano Fernández Sáenz, docente; Dr. Daniel Flores Mora, docente emérito; Dr. Gustavo Garita Sánchez, docente; M.Sc. Luis Garnier Zamora, docente; Dra. Roxana Hidalgo Xirinachs, docente; M.Sc. Karol Jiménez Alfaro, docente; Sra. Gabrielle Herrera Arias, representante estudiantil; M.Sc. Adriana Maroto Vargas, docente; Sra. Laura Meza Pineda, representante estudiantil; M.Sc. Lucía Molina Fallas, docente; Dra. Ana Ligia Monge Quesada, docente; M.Sc. Rocío Murillo Valverde, docente; Dra. Wendy Obando Leiva, docente; Sra. María José Padilla Sánchez, representante estudiantil; Dr. Rolando Pérez Sánchez, docente; M.Sc. Amaryllis Quirós Ramírez, docente; M.Sc. Teresita Ramellini Centella, directora; Dr. Benjamín Reyes Fernández, docente; Dra. Gloriana Rodríguez Arauz, docente; M.Sc. Adriana Rodríguez

Fernández, docente; Dr. Odir Rodríguez Villagra, docente; Dr. Guaner Rojas Rojas, docente; Lic. Luis Rojas Torres, docente; Dra. Mónica Salazar Villanea, docente; Dr. Jorge Sanabria León, docente; M.Sc. Mario Soto Rodríguez, docente; Dr. Javier Tapia Balladares, docente.

Se obtiene el siguiente resultado: Total 36 votos, ninguno en contra.

Artículo 4.- Seguimiento de acuerdos

La M.Sc. Teresita Ramellini informa que todos los acuerdos de la sesión anterior y de la asamblea realizada el 25 de noviembre iniciaron su proceso de trámite: se envió a OAICE el acuerdo sobre la definición del periodo de inicio y finalización de los estudios y justificación de la necesidad de la especialidad a obtener con la Reserva de Plaza para el plan de desarrollo de la Escuela de la profesora Catalina Ramírez Vega; se envió a la Vicerrectoría de Docencia: el acuerdo de la solicitud de Reserva de Plaza por ½ TC para cursar estudios de doctorado en el programa Latin American and Latino Studies en la Universidad de California en Santa Cruz en Estados Unidos de la profesora Adriana Maroto Vargas, la solicitud de Asimilación en Régimen Académico de la profesora Nioe Víquez Moreno, la solicitud de Asimilación en Régimen Académico del profesor Juan Carlos Brenes Sáenz y las solicitudes de aumento de jornada de las profesoras Rocío Barquero Brenes, Lucía Molina Fallas y Adriana Rodríguez Fernández; se envió al Decanato de la Facultad de Ciencias Sociales, para el trámite ante la Vicerrectoría de Docencia, la solicitud de permiso sin goce de salario de la profesora Adriana Maroto Vargas.

La M.Sc. Teresita Ramellini indica que se espera que todos trámites queden finalizados antes de que concluya este semestre.

Artículo 5.- Inicio del proceso de descentralización de la carrera de Psicología en la Sede de Guanacaste

Se permite el ingreso de la docente Marleny Campos, coordinadora de la carrera de Psicología en la Sede de Guanacaste.

La docente Marleny Campos se presenta para participar en la sesión.

La M.Sc. Teresita Ramellini agradece a la docente Marleny Campos e indica que la mayoría de las personas presentes estuvo en la asamblea anterior durante la presentación realizada con respecto a la solicitud que hizo la carrera de Psicología en la Sede de Guanacaste para

iniciar el proceso de descentralización. Las compañeras y compañeros de la Sede comentaron ampliamente la situación de la carrera, la propuesta y los detalles, por lo que debido a que la semana pasada no se pudo realizar la votación por falta de quórum, desea conocer alguien tiene alguna pregunta o comentario y solicitar a la docente Marleny Campos si desea hacer un resumen sobre la solicitud.

Ingresa el representante estudiantil Fabián Alfaro Rodríguez a las 4:32 p.m. y realiza su presentación para participar de la Asamblea.

La docente Marleny Campos indica que se planteó la necesidad de que esta asamblea apruebe el inicio de la descentralización de la carrera de Psicología en la Sede de Guanacaste, partiendo de dos razones principales. Señala como antecedente que la carrera tiene un impacto en la región en diferentes áreas desde el impacto de cursos y Módulos, de la investigación y la acción social y está evidenciada la pertinencia y el impacto de la carrera en Guanacaste. Pensar en la descentralización de la carrera es un tema que ha surgido en los últimos años en la Sede. Indica que desde el proceso de evaluación para la acreditación se comenzó a trabajar esta idea, desde la devolución que hicieron los pares, sobre todo como una estrategia y como una herramienta jurídica y administrativa para mejorar las condiciones precarias, se podría decir, que tiene el equipo docente de interinazgo.

Ingresa la representante estudiantil Irene Prada a las 4:33 p.m y realiza su presentación en el chat de la asamblea, para ingresar a la sesión.

La docente Marleny Campos agrega que por otro lado también, en los últimos años, la anterior Vicerrectora de Docencia fue enfática en diferentes espacios en decir que desde las Regionales se debía comenzar a migrar de carreras desconcentradas a descentralizadas, por lo que indica la normativa de que después de cierto tiempo de que una carrera esté desconcentrada, debe migrar a ser descentralizada para tener mayor permanencia, ya que una carrera desconcentrada queda sujeta a la aprobación por parte de la Asamblea de Escuela, mientras que una carrera descentralizada queda instaurada en la Sede y a nivel administrativo pertenece a la Sede Regional, aunque a nivel de malla curicular sigue teniendo la pertenencia a la Escuela que descentraliza.

La docente Marleny Campos menciona que la importancia de la descentralización para la carrera es que permite sacar plazas a concurso en propiedad para disminuir el interinazgo, que de acuerdo con las cifras presentadas en la asamblea anterior, de 24 docentes que conforman el equipo docente, solamente dos tienen ½ tiempo en propiedad y la mayoría

tienen grados de Maestría o Doctorado pero con una situación laboral difícil. La otra razón por la que consideran importante la descentralización es que por la condición de interinazgo, la carrera no tiene presencia en la Asamblea de Sede y por lo tanto no tiene injerencia en las políticas y eso no les da ninguna cuota de poder a nivel administrativo y político en la Sede.

La docente Marleny Campos indica que ya han iniciado los primeros pasos para la descentralización, ya el Departamento de Ciencias Sociales y la Asamblea de Sede aprobaron el inicio del proceso y esto fue comunicado a la Dirección de la Escuela de Ps icología. También se solicitó al CEA que asignaran asesores que debe tener el proceso y ya el CEA delegó a dos personas. Ahora estamos en la solicitud a esta asamblea, por lo que lo que seguiría posteriormente es iniciar a trabajar en el estudio de factibilidad técnica y presupuestaria para presentar toda la documentación a la Vicerrectoría de Docencia.

La M.Sc. Teresita Ramellini comenta que la semana pasada a instancia de la docente Mirta González se realizó una votación simbólica, por no haber quórum, por lo que ahora correspondería hacer la votación válida para dicha solicitud.

La M.Sc. Teresita Ramellini somete a consideración la solicitud del inicio del proceso de descentralización de la carrera de Psicología en la Sede Guanacaste.

Votan a favor: Sr. Fabián Alfaro Rodríguez, representante estudiantil; M.Sc. Ana Rocío Barquero Brenes, docente; Dra. Carmen Caamaño Morúa, docente; Dr. Andrés Castillo Vargas, docente; Dra. Maurizia D'Antoni Fattori, docente; Licda. Alexandra De Simone Castellón, docente; Dra. Priscilla Echeverría Alvarado, docente; M.Sc. Jimena Escalante Meza, docente; Sra. Shantal Fallas Ruiz, representante estudiantil; M.Sc. Daniel Fernández Fernández, docente; M.L. Mariano Fernández Sáenz, docente; Dr. Daniel Flores Mora, docente emérito; Dr. Gustavo Garita Sánchez, docente; M.Sc. Luis Garnier Zamora, docente; Dra. Roxana Hidalgo Xirinachs, docente; M.Sc. Karol Jiménez Alfaro, docente; Sra. Gabrielle Herrera Arias, representante estudiantil; M.Sc. Adriana Maroto Vargas, docente; Sra. Laura Meza Pineda, representante estudiantil; M.Sc. Lucía Molina Fallas, docente; Dra. Ana Ligia Monge Quesada, docente; M.Sc. Rocío Murillo Valverde, docente; Dra. Wendy Obando Leiva, docente; Sra. María José Padilla Sánchez, representante estudiantil; Dr. Rolando Pérez Sánchez, docente; Sra. Irene Prada Murillo, representante estudiantil; M.Sc. Amaryllis Quirós Ramírez, docente; M.Sc. Teresita Ramellini Centella, directora; Dr. Benjamín Reyes Fernández, docente; Dra. Gloriana Rodríguez Arauz, docente; M.Sc. Adriana Rodríguez Fernández, docente; Dr. Odir Rodríguez Villagra, docente; Dr. Guaner Rojas Rojas, docente;

Lic. Luis Rojas Torres, docente; Dra. Mónica Salazar Villanea, docente; Dr. Jorge Sanabria León, docente; M.Sc. Mario Soto Rodríguez, docente.

Voto en contra: Dr. Javier Tapia Balladares, docente.

Se obtiene el siguiente resultado: Total 38 votos, 37 a favor y 1 en contra.

La M.Sc. Teresita Ramellini indica a la docente Marleny Campos que la Asamblea se pronunció a favor del proceso de descentralización, por lo que se estará dando seguimiento a lo que corresponda a la Escuela e indica que se debe realizar la votación en firme para poder tramitar el acuerdo.

La M.Sc. Teresita Ramellini somete a consideración la solicitud de inicio del proceso de descentralización de la carrera de Psicología en la Sede Guanacaste como acuerdo firme.

Votan a favor: M.Sc. Ana Rocío Barquero Brenes, docente; Dra. Carmen Caamaño Morúa, docente; Dr. Andrés Castillo Vargas, docente; Dra. Maurizia D'Antoni Fattori, docente; Licda. Alexandra De Simone Castellón, docente; Dra. Priscilla Echeverría Alvarado, docente; M.Sc. Jimena Escalante Meza, docente; Sra. Shantal Fallas Ruiz, representante estudiantil; M.Sc. Daniel Fernández Fernández, docente; M.L. Mariano Fernández Sáenz, docente; Dr. Daniel Flores Mora, docente emérito: Dr. Gustavo Garita Sánchez, docente; M.Sc. Luis Garnier Zamora, docente; Dra. Roxana Hidalgo Xirinachs, docente; M.Sc. Karol Jiménez Alfaro, docente: Sra. Gabrielle Herrera Arias, representante estudiantil; M.Sc. Adriana Maroto Vargas, docente; Sra. Laura Meza Pineda, representante estudiantil; M.Sc. Lucía Molina Fallas, docente; Dra. Ana Ligia Monge Quesada, docente; M.Sc. Rocío Murillo Valverde, docente; Dra. Wendy Obando Leiva, docente; Sra. María José Padilla Sánchez, representante estudiantil; Dr. Rolando Pérez Sánchez, docente; Sra. Irene Prada Murillo, representante estudiantil; M.Sc. Amaryllis Quirós Ramírez, docente; M.Sc. Teresita Ramellini Centella, directora; Dr. Benjamín Reyes Fernández, docente; Dra. Gloriana Rodríguez Arauz, docente: M.Sc. Adriana Rodríguez Fernández, docente; Dr. Odir Rodríguez Villagra, docente; Dr. Guaner Rojas Rojas, docente; Lic. Luis Rojas Torres, docente; Dra. Mónica Salazar Villanea, docente; Dr. Jorge Sanabria León, docente; M.Sc. Mario Soto Rodríguez, docente; Dr. Javier Tapia Balladares, docente.

Se obtiene el siguiente resultado: Total 38 votos, ninguno en contra.

La M.Sc. Teresita Ramellini indica a la docente Marleny Campos que a continuación se realizará el homenaje a docentes que se acogieron a la jubilación y que si desea participar, puede hacerlo.

Se permite el ingreso del personal docente que se acogió a la jubilación, así como al personal docente interino y a las personas invitadas que se encuentran en sala de espera para que puedan participar de esta segunda parte de la asamblea.

Artículo 6.- Homenaje a docentes que se acogieron a la jubilación

La M.Sc. Teresita Ramellini comenta que acogerse a la jubilación en tiempos de pandemia tiene sus particularidades, porque no nos hemos podido despedir personalmente de casi ninguna de las personas, sobre todo de las personas que se pensionaron posterior al inicio de la pandemia.

La M.Sc. Teresita Ramellini indica que las personas que se acogieron a la jubilación este año son: M.Sc. Carmen Muñoz Pagani, M.Sc. Manuel Solano Beauregard, Dr. Carlos Arrieta Salas, Dr. Ignacio Dobles Oropeza, Dr. Henning Jensen Pennington, Licda. Paulina Saavedra Quiroga, Dr. Manuel Martínez Herrera y Dra. Kattia Grosser Guillén y que la docente Ana Ligia Monge se acogerá a la jubilación a partir del 29 de diciembre del presente año y que tal y como lo dijo la docente quería participar de este homenaje junto a sus compañeros y compañeras de todo este tiempo.

La M.Sc. Teresita Ramellini indica que tenemos acá a casi todas las personas que confirmaron su participación excepto a la profesora Carmen Muñoz, a la profesora Paulina Saavedra y al doctor Henning Jensen que no estaban en posibilidades de participar.

La M.Sc. Teresita Ramellini solicita que le indiquen quién iniciará presentando las semblanzas.

La profesora Adriana Rodríguez indica que muy respetuosamente de parte del personal docente que preparó la semblanza del docente Ignacio Dobles, solicitan que puedan iniciar ya que algunas de las personas deben retirarse por tener que participar en una defensa de tesis, para poder estar el grupo completo.

Se realiza la semblanza de cada una de las personas que se acogieron a la jubilación y que se encuentran presentes en esta Asamblea y cada una de ellas agradece lo realizado y comparte sus reflexiones.

La M.Sc. Teresita Ramellini considera que este ha sido un espacio hermosísimo de semblanzas, de recuerdos, de memorias, de informaciones que tal vez algunas personas no conocían sobre la vida de las compañeras y compañeros, agrega que algunos de los relatos sobre el profesor Manuel Martínez los había escuchado de su propia voz y quisiera dar el espacio para quienes deseen manifestar su sentir.

La docente Alexandra De Simone desea decir que estas palabras últimas del docente Manuel Martínez, de que la Escuela es una obra colectiva, realmente están vivas aquí hoy con nosotros. Señala que una de sus pasiones conceptuales y de trabajo académico es el tema de la memoria, como las personas presentes saben, y saben muy bien que la memoria no es lo que pasó sino la capacidad de usarlo en el presente para poder seguir adelante, para poder seguir luchando, para poder encontrar el rumbo y orientarse y cree que aparte de un homenaje donde estos compañeros y compañeras nos han manifestado parte de la trayectoria de las compañeros y compañeras y también de otros que por razones propias no están aquí, nos ayudan a construir el hoy, es un hoy muy complejo en el cual ellos van a ser parte de nosotros como lo han sido a través de una memoria activa y crítica donde entendemos que lo que la Psicología, lo que esta Escuela, le ha regalado a nuestro país tiene sentido, por lo que desea agradecer a los compañeros y compañeras que hoy se jubilan y a la nobleza y generosidad de quienes han asumido hacer sus presentaciones de esta tarde.

La docente Priscilla Echeverría desea dar las gracias a todas y todos quienes abandonan ahora las aulas universitarias para dedicarse a otra etapa de su vida, a otras cosas. Indica que le da mucha tristeza que se vayan, cree que han aportado mucho y van a hacer mucha falta. Espera que algunos puedan continuar dando clases en el Posgrado porque en realidad se necesita la experiencia y todo lo que han acumulado durante tanto tiempo a nivel de saber y de saber hacer. Agrega que haciendo la semblanza del profesor Manuel Martínez le dio mucha nostalgia y también entendió mucho la nostalgia del estudiantado con respecto al edificio, por que para ellos como docentes, van dan la clase y se van; pero cuando se pone a recordar la época en que fueron estudiantes y se encontraban todo el día en el edificio, realmente la vida que tenía ese edificio lluvioso, era mucha vida y cree que el hacer ese recorrido a través de la vida, de la trayectoria de estas y estos compañeros les compromete también. Han estado muy adormecidos y adormecidas con todo lo que está sucediendo y

desea que recuerden las luchas y batallas, tanto que hicieron en la época de estudiantes, hay algo de una llama que se ha ido y que espera que quede ahora, precisamente que eso que dejan las compañeras y los compañeros que se van, sea esa llama.

La profesora Roxana Hidalgo desea agradecer a todos los compañeros que han presentado los homenajes de todos los compañeros y compañeras que se van, muy impresionada por la cantidad de gente, hay un fuerte cambio generacional que se está dando en este momento en la Escuela y cree que el aporte de los que se van es muy valioso, gente que ha marcado la Escuela profundamente y es un cambio muy fuerte, pero también cree que es importante pensar en la gente joven que viene de camino y es parte de la vida, unos nos vamos, otros se quedan y dice nos vamos porque ella también se encuentra en una etapa en que pronto vendrá la época de poder partir y es una experiencia que los marca a todos.

El profesor Ignacio Dobles desea decir que están dispuestos a cooperar y a colaborar, obviamente no puede hablar por los demás compañeros y compañeras pero sospecha que están en esa disposición también. Él estuvo 43 años en la Escuela de Psicología, entrando muy joven y asustado como profesor de Psicología General y este homenaje de alguna manera lo lleva a tratar de poner eso en algún lugar y quisiera plantear que habría que hacer un homenaje a la construcción colectiva de la Escuela y no son palabras gratuitas. Obviamente han pasado por muchos momentos, unos buenos, otros más oscuros, pero ha habido cree que en muchos momentos, una capacidad de partir, de sentir ese momento, él aprecia mucho que haya tenido un espacio donde esto se podía hacer porque muchos lugares de la Universidad eso fue imposible.

El profesor Ignacio Dobles ve una unidad académica por la cual han pasado personas inmensamente talentosas psicólogas, psicólogos en diferentes momentos que han hecho aportes extraordinarios y que nunca pudieron hacerle justicia. Siempre le tocó insistir en poner en un lugar los aportes de Gerardo Rodríguez, que parecía el eterno olvidado de la Psicología, y casi imposible enumerar todo lo que tanta gente aportó y el clima que se pudo generar, entiende perfectamente que sólo era posible en una universidad pública, en una universidad con libertad, donde se podía criticar y donde no estaba en primer lugar las privatizaciones ni los intereses mercantiles y que mucho de esto está en un enorme peligro y cree que parte de ese homenaje a esta creación colectiva que ha sido la Escuela es esforzarse por preservar lo mejor que tiene y que ha tenido, que ha implicado se que pueden canalizar realidades, talentos y que se tiene una perspectiva crítica y que se dan las discusiones necesarias y se enfrentan los asuntos complejos en los cuales no siempre estamos de acuerdo y qué maravilla que ha sido así, porque también eso lo aprecia mucho.

La profesora Ana Ligia Monge desea agradecer nuevamente este sentido homenaje y todas las bellas semblanzas que presentaron los compañeros y las compañeras y decirles que se va con mucha nostalgia, pero también con mucha alegría, porque como decía la docente Roxana Hidalgo en ese cambio generacional, las generaciones que quedan continúan con amor y pasión, luchando por la Escuela de Psicología y la Universidad de Costa Rica y cree que eso es lo que realmente han construido, esa solidaridad y lucha permanente por un mundo mejor, por transformar la realidad y ahí estará desde otro lugar, pero pueden contar con ella.

La profesora Kattia Grosser desea agradecer por esta asamblea tan linda y tan sentida, también desea decir que al igual para los que están acá y los que se están yendo a otro espacio. la Universidad de Costa Rica es una de las instituciones públicas más valiosas y que hace la diferencia en este país. Señala que ella personalmente no hubiera tenido acceso a la carrera académica que tuvo y que tiene, que todos sus grados son gracias a la Universidad de Costa Rica, que en sus condiciones nunca jamás hubiese podido acceder si no fuera por la Universidad Pública y siempre estará en su corazón y estará siempre en defensa de esta Universidad Pública que sea para nuestros jóvenes en todos los lugares en que se encuentren, que permita que personas como ella que vienen de una condición económica difícil puedan acceder y puedan fantasear con la universidad. Indica que una de las cosas que más le fascinó de su paso por el MEP fue poder acercarse a poblaciones estudiantiles bastante abandonadas y desprotegidas y que tenían el futuro muy poco promisorio y decirles vamos a la universidad y, junto con Ana María Jiménez, los trajeron a la Universidad de Costa Rica, a esos chicos que estaban a punto de dejar el colegio y traerlos a una universidad que los acogió y esos chicos vinieron con una perspectiva distinta de que esa universidad es para ellos y ellas y eso es lo que siempre defenderá desde cualquier trinchera que le toque estar, así como en los espacios que generosamente le inviten.

La profesora Kattia Grosser agradece mucho a la M.Sc. Teresita Ramellini por todo el apoyo que le brindó en estos últimos años y todas las cosas que pudieron hacer juntas, siempre contó con ella en todo, a todas las compañeras administrativas que siempre estaban ahí para apoyarla en lo que fuera y siempre se sintió querida por sus compañeras y compañeros, era muy hermoso compartir con todos y sentir ese afecto que ella tiene hacia todos y todas y que ella sentía que también le devolvían.

La profesora Rocío Murillo indica que va a hacer un comentario un poco pragmático tras tan bellas presentaciones y también en contra de su ideología de que hay cosas que no hay que grabarlas y guardarlas para el futuro porque hay que disfrutarlas en el presente, pero de veras que hoy ha habido algo que ella cree que vale la pena, si lo permiten las personas que hicieron las presentaciones, tenerlo como parte de la historia de la Psicología, cree que fueron trabajos de mucha búsqueda y particularmente el del docente Jorge Sanabria le gustó mucho, porque es un ejemplo de que las diferencias paradigmáticas no tienen por qué ser enemistades personales y eso es algo que se vive en la Escuela y que es parte de la riqueza de esta Escuela. No sabe si estarán de acuerdo en que se pudiera compartir estas presentaciones en la cátedra de Historia de la Psicología, está muy conmovida porque son bastantes años y recuerda algunas cosas, y recordar es volver a pasar por el corazón y quisiera que las nuevas generaciones conocieran algo de esto.

La M.Sc. Teresita Ramellini indica que justo le estaba preguntando al compañero Esteban Valerio si se puede hacer una edición de esta parte del homenaje para entregarla a las personas homenajeadas, pero de pronto puede ser que también se les pueda hacer llegar a todas las demás personas que quieran, para que podamos recordar.

La profesora Priscilla Echeverría indica que se pueden subir la edición de la grabación a la página de la Escuela, a lo que la M.Sc. Teresita Ramellini indica que sería muy lindo.

La profesora Jimena Escalante comenta que como es la última asamblea del año, comparte muchas de las emociones que están viviendo, pero también desea cerrar reconociendo el trabajo que ha realizado esta Escuela, aquí hay representación del personal docente, de estudiantes y del personal administrativo y cree que algunos de los que se están jubilando se salvaron de la virtualidad, a otros si les tocó. Cree que ha sido un año agotador, cansado, un día de estos estaba pensando cómo ahora no le alcanza el tiempo para terminar todas sus tareas y antes "perdía un montón de tiempo" saludando y compartiendo con los compañeros y compañeras y ahora no le alcanza el tiempo y extraña mucho las conversaciones de pasillos. Desea reconocer el trabajo que como unidad se ha realizado.

El profesor Josué Arévalo desea agradecer a todas las personas que se jubilaron, que fueron sus profesores y su director de tesis, desea recordar el TCU de Golfito del docente Carlos Arrieta, es muy importante en la historia de la Escuela y supone que también en la vida del docente, así como lo fue para los estudiantes que pasaron por ese TCU.

La M.Sc. Teresita Ramellini desea cerrar agradeciendo el trabajo, la creatividad, el compromiso que este año todo el equipo docente, administrativo y el estudiantado ha demostrado para hacerle frente a esta pandemia. Cree que como unidad académica hemos producido una suerte de estrategias de afrontamiento ante esta pandemia que han sido muy exitosas, muy novedosas, muy creativas. Sabe que ha tenido un costo personal para cada uno, el costo de desarrollar estas estrategias y mantenernos trabajando en la virtualidad ha sido alto, pero aquí estamos y como unidad académica tenemos que estar orgullosas y orgullosos de los logros. Evidentemente también tenemos la lista de lo que se puede mejorar, pero cuando se ve el recuento, gracias a las semblanzas que han hecho de los compañeros que se jubilaron, ese recorrido permite ver mucho de lo que se ha logrado y algunos de los desafíos que enfrentamos y que seguramente vamos a seguir enfrentando, pero que como colectivo de Psicología no tiene la menor duda de que lo vamos a seguir haciendo bien y que vamos a seguir construyendo estrategias para resolver lo que se nos presente. Agrega que el personal administrativo sabe, ella lo dice con alguna frecuencia, tal vez debería decirlo más, que sin el respaldo administrativo, todo lo que hacemos desde la dirección, subdirección y las comisiones no sería posible de esta manera, por lo que les presenta un agradecimiento. Desea que tengan felices fiestas.

La profesora Lucía Molina desea agradecer a la M.Sc. Teresita Ramellini por el liderazgo y por el trabajo, la Escuela es hermosa y compleja y sabe que ella ha tenido muchas exigencias y lo hace con esa dulzura y serenidad, no sabe cómo expresarle su admiración.

Teresita Ramellini Centella Directora

Escuela de Psicología